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Цена свободная

Несмотря на довольно 
традиционную для подоб-
ного рода партийных фо-
румов повестку дня,  XXI-я 
очередная конференция 
Ингушского регионально-
го отделения  Всероссий-
ской политической партии 
«Единая Россия» в муни-
ципальном Дворце куль-
туры г. Назрани прошла с 
интересом. 

После соблюдения всех 
уставных требований (ут-
верждение повестки дня, 
избрание рабочих органов 

конференции и  т. п.) с не-
большим по времени, но 
содержательным докладом 
о проделанной за истекший 
период года работе высту-
пил секретарь  региональ-
ного отделения Зелимхан 
Евлоев.   

Главным достижением ру-
ководства республики Евло-
ев совершенно справедливо 
назвал стабилизацию обста-
новки в республике. 

Коротко рассказав о ра-
боте, проделанной в респу-
блике в области социально-
экономического развития 
Ингушетии, докладчик сооб-
щил о главных политических 
результатах со времени по-
следней конференции пар-
тии. Это, в первую очередь, 
убедительная победа Ю. Б. 
Евкурова на выборах  Гла-
вы республики 8 сентября т. 
г.   Немалая заслуга в этом 
была и членов партии «Еди-
ная Россия», членом прези-
диума Политсовета которой  

является  руководитель ре-
спублики.  Одновременно, 
это было и свидетельством 
авторитета регионального 
отделения партии. 

- Тот факт, что президент 
России В. В. Путин поддер-
жал предложенные нашим 
региональным отделением 
партии кандидатуры, а де-
путаты Народного Собра-
ния Ингушетии абсолютным 
большинством проголосова-
ли и выбрали действовавше-
го до этого Главу республики, 
подчеркивает правильность 
выбранной нами линии, - 

сказал  З. Евлоев.   
Выступление Главы респу-

блики несколько раз преры-
валось далеко не дежурными 
аплодисментами делегатов 
и гостей конференции. 

Юнус-Бек Баматгиреевич 
поблагодарил однопартий-
цев за поддержку, оказанную 
ему  на выборах и пообещал 
оправдать оказанное ему до-
верие.

На следующих выборах 
Глава не исключал и все-
народное голосование, что, 
несомненно, говорит об 
уверенности  руководства 
республики в своих силах  и 
хорошей перспективе.     

Речь Главы республики, 
вопреки традициям партий-
ных форумов, была заранее 
не подготовленной, и велась 
в привычной ему свободной 
форме. Вместе с тем, она из-
лагалась в логичной после-
довательности и не раз пре-
рывалась аплодисментами.

Ю. Б. Евкуров не стал по-

вторять перечисление оче-
видных успехов в различ-
ных областях социальной и 
экономической сфер жизни 
республики, - они слишком 
очевидны, и, как он говорил, 
можно пощупать руками и 
увидеть воочию.    

Говоря об упущениях и не-
достатках, руководитель ре-
гиона как очевидный пробел 
отметил работу министер-
ства образования и науки 
по обеспечению школьными 
учебниками учащихся млад-
ших классов. Сообщение о 
решимости  ликвидировать 

такой нонсенс, как то, что не-
которые наши дети учатся в 
медресе, но не учатся в свет-
ских школах, зал встретил 
аплодисментами. 

Государственным подхо-
дом и чувством собственно-
го достоинства отличались 
и слова Ю. Евкурова о том, 
что нам нет необходимости  
объясняться  с  разного рода 
критиками и так называе-
мой оппозицией. Слышать 
они явно не хотят, пусть уже  
имеющий глаза, как говорит-
ся, да увидит…

В выступлениях и докла-
дах нужно говорить только о 
достигнутом и проблемах, о 
задачах, стоящих перед ор-
ганами власти, перед обще-
ством.  Как бы мы ни рабо-
тали, чего бы ни достигли, 
для них все плохо, они  всем 
недовольны будут.  

Со словами благодарности 
парламентариям за оказан-
ное доверие на посту предсе-
дателя Народного Собрания 

республики, и Главе респу-
блики за доверие представ-
лять органы исполнительной 
власти республики в Совете 
Федерации  России выступил  
Мухарбек Дидигов. Сенатор 
подчеркнул решающую роль 
органов местного самоуправ-
ления в решении многих на-
сущных задач нашей жизни, 
так как они стоят ближе всех 
к населению.  А со стороны 
партии «Единая Россия» 
должен быть контроль.      

Одновременно, в связи с 
выездом в Москву для рабо-
ты в верхней палате Феде-
рального Собрания, Дидигов 
попросил вывести его из со-
става Политсовета партии и 
его президиума. Его просьба, 
как и аналогичная просьба  
Р. Я. Мохлоевой, была удов-
летворена.

Вместо них в Политсовет 
вошли заместитель предсе-
дателя Народного Собрания 
М.Б. Татриев и редактор га-
зеты «Молодая Ингушетия» 
А. М. Шаулиев.   

С докладом о работе Ре-
гиональной контрольно-ре-
визионной комиссии партии 
выступил ее председатель 
Закре Мамилов.  Единствен-
ный вопрос, возникший у 
делегатов к докладчику, был 
связан с тем, что доброволь-
ный характер внесения член-
ских взносов  партийцами  не 
означает, что здесь не надо 
проводить агитационную ра-
боту для пополнения партий-
ной кассы.        

 В соответствии  со свои-
ми полномочиями делегаты 
конференции тайным голо-
сованием выдвинули канди-
датами на пост  председа-
теля  Народного  Собрания 
республики двух депутатов 
парламента: М. Б. Татриева 
и  М. М. Дикажева.

В заключение Глава респу-
блики  вручил награды чле-
нам партии: Почетные грамо-
ты и Благодарности. 

В работе конференции 
принял участие федераль-
ный инспектор по Республи-
ке Ингушетия  В. В. Смирнов 
и другие приглашенные офи-
циальные  лица.  

 Участники форума избра-
ли также и делегатов на XIV 
Съезд Всероссийской по-
литической партии "Единая 
Россия". Внесенные депу-
татом Народного Собрания  
М. А. Хасиевой  кандидату-
ры секретаря регионального 
отделения партии Зелимха-
на Евлоева и руководителя 
фракции "Единая Россия" 
в Народном Собрании ре-
спублики Марем Амриевой 
прошли практически едино-
душно.  Глава республики 
Ю. Б. Евкуров проходит в 
качестве делегата съезда по 
должности.     

С. Султанов

В рамках федераль-
ной целевой программы 
« С о ц и а л ь н о - э ко н ом и -
ческое развитие РИ на  
2010-2016 гг.» в с.п. Орджо-
никидзевское ударными 
темпами ведется строи-
тельство специализиро-
ванной станции скорой ме-
дицинской помощи.

На стройплощадке уста-
новлены монолитно-каркас-
ные остовы главного корпуса, 
смонтированы металлокон-
струкции здания гаража на 
восемь автомобилей, общей 
площадью 650 квадратных 
метров, ремонтного пункта 
и мойки. На участке в один 
гектар предстоит возвести 
два основных здания и не-

сколько вспомогательных 
помещений. Вместе с тем 
на территории будет распо-
лагаться блочно-модульная 
котельная, станция зарядки 
кислородных баллонов, три 
пожарных водоема по сто ку-
бов каждый.

По словам представителя 
подрядной организации, по 
проекту предусмотрены ад-
министративный комплекс, 
процедурная для амбулатор-
ного приема больных, авто-
клавная для дезинфекции 
медицинского инструмента, 
а также комнаты отдыха для 
бригад машин скорой по-
мощи. Прилегающая терри-
тория медицинского учреж-
дения будет благоустроена 

и оборудована под паркинг 
для посетителей станции, 
кроме выездов, врачи будут 
осуществлять и амбулатор-
ный прием больных.

Сейчас медперсо-
нал станции скорой 
помощи ютится в 
арендуемом здании, 
не приспособлен-
ном для оказания 
медицинских услуг. 
Строительство объ-
екта начато осенью 
прошлого года. Под-
рядчики обещают за-
вершить все работы 
в первой половине 
2014 года. Контракт-
ная стоимость ме-
дучреждения 95 млн. 
рублей. Новый объект 

здравоохранения позволит 
значительно упростить при-
ем больных и сократить оче-
реди.

Пресс-служба Главы РИ

Конференция единороссов

Строительством станции скорой помощи на 30 000 вызовов в год планируется улучшить 
качество медобслуживания в Сунженском районе

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров поздравил пре-
мьер-министра Российской Федерации Дмитрия Медве-
дева с 48-летием.

«Сердечно поздравляю Вас с Днем рождения! В этот 
день особенно приятно выразить Вам глубокую признатель-
ность за то, что все свои силы и знания Вы отдаете служе-
нию Отечеству», - говорится в поздравительной телеграмме 
Ю.Евкурова.

«Ваша мудрость государственного и политического деяте-
ля, взявшего на себя ответственность за судьбу Отечества и 

последовательность в выполнении намеченных программ по 
подъему экономики страны, укреплению оборонного потен-
циала, повышению роли России на международной арене, 
вызывает глубокое уважение россиян и признание мировой 
общественности», - отметил Глава Ингушетии.

«От всей души желаю Вам крепкого здоровья, счастья, бла-
гополучия и дальнейших успехов в ответственной государ-
ственной деятельности на благо России», - добавил Юнус-
Бек Евкуров.

Пресс-служба Главы РИ

Чтобы вовремя оказать помощь

Юнус-Бек Евкуров поздравил 
председателя правительства России 

Дмитрия Медведева с Днём рождения

ТАРИФы

На днях в Ингушском 
государственном универ-
ситете прошел междуна-
родный форум «Энерго-
эффективные технологии 
в современном учрежде-
нии». 

В нем приняли участие 
к.э.н., генеральный ди-
ректор ООО «БВН инжене-
ринг» Александр Юрьевич 
Сироткин, представитель 
института образователь-
ного менеджмента Гер-
мании Маттиас Ламмерт, 
управляющий директор 
НП «СРО ЭЭ СКФО» Зу-
раб Магомедович Мальса-
гов, директор ООО «Нано 
Серв» Елена Юрьевна Ле-
вина, менеджер проектов 
НП ИТЦ  «ИнТех-Дон»  Ро-
ман Владимирович Смир-
нов, начальник отдела 
энергоаудита  НП «СРО ЭЭ 
СКФО» Султан Руслано-
вич  Могушков,  препода-
ватели и студенты. 

Главной целью форума 
было  распространение в 
Республике Ингушетия со-
временного проекта энер-
госбережения для предпри-
ятий всех типов, в том числе 
образовательных  учрежде-
ний. Большинство развитых 
стран мира переходят на 
применение  энергосберега-
ющих и энергоэффективных  
технологий.   В рамках дан-
ного проекта специалисты 
НП ИТЦ «ИнТех-Дон» в 2012 
году провели международ-
ные форумы «Технологии 
энергосбережения и энер-
гоэффективности» в Волго-
граде, Воронеже, Грозном, 
Железноводске, Краснода-
ре, Махачкале, Пятигорске, 
Ростове-на-Дону, Ставро-
поле и Элисте. В текущем 
году  НП ИТЦ «ИнТех-Дон» 
проведут такие же форумы 
еще в девятнадцати регио-
нах России.

Международные фору-
мы «Энергоэффективные 
технологии  в современном 
учреждении» проводятся 
учеными Южно-Российского 
государственного универси-
тета экономики  и сервиса 
(ЮРГУЭС), являющегося 
действительным членом 

НП ИТЦ «ИнТех-Дон»,  при 
содействии  Националь-
ного  исследовательского 
технического университета 
«МИСиС» и Донского госу-
дарственного  технического 
университета  в сотрудниче-

стве  со специалистами из 
Германии.

Цель форумов - повыше-
ние эффективности  энер-
госбережения в учреждени-
ях начального  и среднего 
профессионального обра-
зования, а также создание 
единой методологии энер-
госбережения.   

Потребление энергоресур-
сов  бюджетными учрежде-
ниями  в России составляет 
4,5% от общего, тем не ме-
нее, в масштабах огромной 
страны это колоссальный 
объем.

Известно, что повышение 
энергетической эффектив-
ности является одним из 
приоритетов правитель-
ства РФ. Федеральный за-
кон от 23 ноября 2009 года  
№ 261–ФЗ «Об энергосбе-
режении» опредил принци-
пы повышения энергетиче-
ской эффективности, среди 
которых: рациональное ис-
пользование энергетических 
ресурсов и стимулирование 
проведения мероприятий, 
направленных на энергосбе-
режение и повышение энер-
гетической  эффективности. 
Государственная программа 

энергосбережения  в бюд-
жетной сфере предусматри-
вает поэтапное проведение 
мероприятий. 

В течение 2013 – 2014 гг. 
планируется  внедрение 
тарифного стимулирова-

ния  энергосбережения и 
заключение энергосервис-
ных  договоров в бюджет-
ной сфере. С 2015 по 2020 
год планируется  внедрение  
энергосберегающих техно-
логий в бюджетной  сфере, 
предполагающее реализа-
цию высокозатратных    ме-
роприятий, а также оказание  
содействия организациям  в 
разработке, производстве 
и внедрении энергосбере-
гающего оборудования и 
материалов для бюджетной 
сферы. 

Сегодня наиболее акту-
альной задачей для бюджет-
ных  организаций является   
проведение энергоаудита 
с целью  определения фак-
тического состояния энер-
гопотребления, выявления 
резервов экономии, оценки 
рациональных размеров 
энергопотребления, выра-
ботки требований  к органи-
зации по совершенствова-
нию контроля за расходом  
энергоносителей и оптими-
зации структуры энергетиче-
ского баланса.

В соответствии с законом, 
в образовательных учреж-
дениях РФ должны вне-

дряться  новые технологии, 
направленные на энергосбе-
режение  и повышение энер-
гетической эффективности. 
Начиная с 1 января 2010 
года бюджетные учрежде-
ния обязаны обеспечить 
снижение объема потре-
бляемых энергоресурсов не 
менее чем на три процента 
в год.

Однако, далеко не все  
руководители способны вы-
полнить это требование за-
кона, поскольку многие не 
ориентируются в финансо-
во-экономических вопросах 
повышения энергоэффек-
тивности. В этой связи необ-
ходимо знать, что несоблю-
дение  сроков проведения  
энергетического обследова-
ния влечет административ-
ный штраф  должностного 
лица в размере 10 – 15 ты-
сяч рублей, а юридического 
лица - от 50 до 200 тысяч 
рублей.

Самыми распространен-
ными проблемами низкой 
энергоэффективности, в 
том числе бюджетных уч-
реждений, являются такие, 
как износ основных фондов  
коммунального комплекса; 
отставание инфраструктур-
ного потенциала от мирово-
го уровня и т.д.  

На сегодняшний день в 
среднестатистическом об-
разовательном учреждении 
структура потребления элек-
троэнергии выглядит сле-
дующим  образом: на осве-
щение расходуется  50-70% 
электроэнергии, на работу 
силовых электроустановок  
- 10-30%, на нагреватель-
ные установки - 10-20%. При 
этом по каждому пункту име-
ется достаточный  потенци-
ал  энергосбережения.

Таким образом, одна из 
самых актуальных проблем 
экономики бюджетного сек-
тора  невысокая  на сегод-
няшний день, эффектив-
ность энергосбережения 
- не без помощи НП ИТЦ 
«ИнТех-Дон» - постепенно 
находит свое решение. 

Муслим БаРахоев         

Энергоэффективные технологии 
на вашем рабочем месте

И.о. председателя правительства РИ Муса Чилиев провел совещание, на котором обсуждался вопрос разработки 
и утверждения государственных программ Республики Ингушетия. 

В совещании приняли участие и.о. заместителя председателя правительства Республики Ингушетия П.А. Пущин, а также 
представители министерств и ведомств республики, ответственные за подготовку государственных программ. 

Присутствующие проинформировали и.о. премьер-министра о разрабатываемых программах и о том, на какой стадии они 
находятся.

После представленной информации М. Чилиев отметил, что эта работа должна вестись более активно. 
«При обозначенном правительством конкретном сроке, до которого проекты госпрограмм должны быть внесены на ут-

верждение и согласованы в минфине и минэкономразвития Ингушетии, лишь немногие представили программы. Работа по 
утверждению госпрограмм напрямую связана с процессом подготовки бюджета республики. Должностные лица, нарушившие 
обозначенные сроки, будут привлекаться к дисциплинарной ответственности», - подчеркнул он. 

По итогам совещания и.о. премьер-министра Ингушетии поручил ответственным органам в трехдневный срок завершить 
работу по подготовке проектов государственных программ, отметив ключевую роль министерства финансов Республики Ин-
гушетия в этом вопросе. 

«Вы, как уполномоченный орган, при формировании главного финансового документа республики должны быть инициато-
ром подготовки государственных программ», - подытожил М. Чилиев. 

В правительстве обсудили ход разработки 
государственных программ

На заседании Эксперт-
ного Совета Паралимпий-
ского комитета России, под 
председательством перво-
го вице-президента Павла 
Рожкова, единогласно при-
нято решение о создании в 
Ингушетии регионального 
отделения ПКР.

Возглавит паралимпийское 
движение Ингушетии Герой 
Российской Федерации, ка-
питан полиции в запасе Рус-
лан Нальгиев. 

- Первый шаг к большим 
достижениям людей с огра-
ниченными возможностями 
сделан, я думаю, что работа 
предстоит большая, но мы 
сумеем добиться отличных 
результатов по многим ви-
дам паралимпийских видов 
спорта. Я благодарен Гла-
ве Республики Ингушетия 
Юнус-Беку Баматгиреевичу 
Евкурову за поддержку и по-
мощь в реализации данного 
предложения, за тот душев-
ный и физический подъем 
людей, которые сегодня жи-
вут в своем мире со своей 
трагедией, но завтра смогут 
достичь высоких результа-
тов, - отметил Нальгиев, со-
общает пресс-служба пост-

предства Ингушетии при 
президенте России. 

Напомним, что Юнус-Бек 
Евкуров предложил офицеру 
в запасе возглавить пара-
лимпийское движение в ре-
спублике в ноябре прошлого 
года. 

- Я знаю, что вы пользуе-
тесь непререкаемым авто-
ритетом не только у коллег, 
но и у молодёжи. Человек, 
обладающий такими волевы-
ми качествами и физически-
ми возможностями, активно 
участвуя в общественно-по-
литической жизни, может 
принести огромную пользу 
обществу в области духовно-
нравственного и патриоти-
ческого воспитания подрас-
тающего поколения, - сказал 
Глава Ингушетии. 

Руслан Нальгиев принял 
предложение Главы региона 
и заверил, что готов не толь-

ко руководить данной обще-
ственной организацией, но 
и принимать участие в со-
ревнованиях как спортсмен. 
Юнус-Бек Евкуров пред-
ложил капитану полиции в 
запасе, в сотрудничестве с 
благотворительным фондом 
«Мял», изучить программу 
паралимпийских видов спор-
та России и других стран, 
внедрить наилучшую мето-
дику подготовки спортсме-
нов-инвалидов к соревнова-
ниям как регионального, так 
и российского уровня.

Напомним также, что Ге-
рой России Руслан Нальгиев 
принимал активное участие 
в отражении вооруженного 
нападения членов НВФ на 
Назрановский отдел внутрен-
них дел 22 июня 2004 года. 
Беспримерная храбрость, 
мужество и отвага, готов-
ность к самопожертвованию 

капитана милиции Нальги-
ева позволила значительно 
сократить человеческие по-
тери и во время теракта в 
ОВД по Назрановскому райо-
ну 17 августа 2009 года. 

Тогда, протаранив въезд-
ные ворота, на большой 
скорости во двор въехала 
автомашина «Газель» и на-
правилась в сторону личного 
состава. Капитан мгновенно 
оценил ситуацию и открыл 
стрельбу по водителю ав-
томашины, вызывая его на 
себя. В результате взрыва 
Нальгиев получил тяжелей-
шие ранения. Капитан мили-
ции фактически спас жизни 
своих 94 коллег, получивших 
ранения различной степени 
тяжести.

Пресс-служба 
правительства РИ

Паралимпийское движение 
в Ингушетии возглавит 

Герой России
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Дискуссия о тарифной реформе про-
должается. Возможность полной замо-
розки тарифов естественных монополий 
на газ, электричество, тепло и железно-
дорожные перевозки на 2014 год — все-
го лишь один из сценариев развития 
ситуации. Другой вариант предполагает 
ограничение роста тарифов на три года 
в соответствии с уровнем инфляции, со-
общает rosbalt.ru

Соответствующие расчеты в двух вариан-
тах недавно подготовило минэкономразви-
тия.

Альтернативой замораживанию тарифов 
монополий в 2014 году рассматривается 
снижение темпов их роста на ближайшие 
три года. В этом случае, по предваритель-
ным рассчетам МЭР, рост цен на природный 
газ для промышленных потребителей в 2012 
и 2013 году составит 15% в год. Тогда как в 
2014 году этот рост планируется ограничить 
6%, в 2015 и 2016 годах — 5% в год.

Согласно реформе, с 2014 года цены на 
природный газ для физических лиц планиру-
ется повышать быстрее, чем для компаний. 

В частности, в 2014 году стоимость голубого 
топлива может вырасти для граждан на 10% 
по сравнению с текущим годом вместо 15% 
в 2013 году, в 2015 году — рост составит уже 
9%, а в 2016 году — 8% от цены предыду-
щего года.  

Тарифы на электричество, тепло и желез-
нодорожные перевозки, согласно представ-
ленным расчетам МЭР, также могут вырасти 
для населения опережающими по сравне-
нию с промышленностью темпами.

Издание отмечает, что окончательного ре-
шения, замораживать тарифы в 2014 году 
или сокращать их рост до уровня инфляции 
в течение трех лет, еще не принято. Дискус-
сия ведется не только межведомственная, 
но и с экспертами и представителями биз-
неса.

Напомним, недавно премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев поручил до 9 сентября 
подготовить вариант прогноза социально-
экономического развития РФ на 2014 год 
и на плановый период 2015 и 2016 годов, 
предусматривающий сохранение в 2014 
году тарифов естественных монополий на 
уровне 2013 года.

Рост тарифов может быть 
ограничен на ближайшие три года

Уходят из жизни люди, 
меркнут воспоминания, 
стираются события и 
даты, прошлое становит-
ся историей. Но время не 
властно над народной па-
мятью. Это в полной мере 
относится к человеку, чье 
имя на долгие годы было 
вычеркнуто из военной 
истории нашей страны. 

Мы со школьной скамьи 
знаем имена тех, кто во-
друзил на Рейхстаг Знамя 
Победы, возвестившее об 
окончании самой кровопро-
литной войны в истории че-
ловечества. Фактически ря-
дом с Михаилом Егоровым 
и Мелитоном Кантария был 
третий человек – Алексей 
Берест, который не толь-
ко возглавлял знаменную 
группу, но и вел переговоры 
с эсэсовцами о сдаче Рейх-
стага. 

В целях военно-патриоти-
ческого воспитания молоде-
жи г. Малгобека состоялось 
торжественное открытие 
одному из главных, но не-
заслуженно забытых героев 
Великой Отечественной во-
йны Алексею Бересту, сооб-
щает magas.ru.

Берест сыграл и еще одну 
важную роль в окончании во-

йны. По сути, он поставил в 
ней точку. В ночь на 2 мая по 
заданию командования, пе-
реодевшись в форму совет-
ского полковника, Алексей 
Берест лично вёл перегово-
ры с остатками гарнизона 
рейхстага, принуждая их к 
капитуляции, сохранив та-
ким образом сотни жизни со-
ветских бойцов.

Тем не менее, Берест не 
получил заслуженной на-
грады. Указом Президиума 
Верховного Совета СССР 
о присвоении звания Героя 
Советского Союза офицер-
скому и сержантскому со-
ставу, водрузившему Знамя 
Победы над Рейхстагом, на-
званы пять человек. Береста 
среди них не было.

Другой подвиг в 1970 году 
стоил А.Бересту жизни. Он 
погиб, спасая из-под колес 
поезда маленькую девочку.

Бюст Алексея Береста от-
ныне будет украшать тер-
риторию городского Парка  
им. Серго. Этот монумент 
был доставлен из г. Кропот-
кина Краснодарского края, 
передан нашему городу в 
дар от руководителя проекта 
«Аллея Российской Славы» 
Михаила Леонидовича Сер-
дюкова.

На торжественном откры-
тии монумента присутство-
вали; представители ад-
министрации г. Малгобека, 
представители Обществен-
но-политической партии 
«Единая Россия», жители, 
школьники и молодежь горо-
да Малгобека.

И.о. главы администрации 
А.М. Додов заметил: «Важ-

но, что мы решили увеко-
вечивать историческую па-
мять. В общем, и не важно, 
была ли у Алексея Береста 
Золотая Звезда Героя Со-
ветского Союза. Главное – 
чтобы помнили и знали, как 
прожил свою жизнь этот не-
заурядный человек.

В канун Дня города мы 
открыли памятник Герою 
штурма Рейхстага - Алексею 
Бересту, мужественному че-
ловеку, погибшему при спа-
сении ребенка. Мы сделали 
еще один знаковый шаг по 
увековечению истории По-
беды».

Проект «Аллея Россий-
ской Славы» был задуман с 
целью возрождения патри-
отического духа. Открывая 
памятники в разных уголках 
нашего города, мы отдаем 
дань памяти великим пред-
кам и соотечественникам.

В Малгобеке открыли
 бюст герою Великой 
Отечественной войны 

Алексею Бересту
Глава республики осмо-

трел бассейн, спальные 
комнаты, в которых уже 
установлены детские кро-
ватки. На возведение одно-
го из крупнейших детсадов 
в республике, состоящего 
из четырех блоков, направ-
лено около 200 миллионов 
рублей. Объект построен за 
счет Роснефти. Укомплекто-
ванность штата ДОУ состав-
ляет 90%. Всего же предпо-

лагается набрать порядка 
ста работников, в том числе 
и обслуживающий персонал. 
Также неподалеку активны-
ми темпами строят четы-
ре многоквартирных дома, 
предполагается возвести 
жильё для молодых семей 
по РЦП «1000 квартир».

Напомним, детский сад 
строится в рамках Соглаше-
ния о сотрудничестве меж-
ду Ингушетией и ОАО «НК 
«Роснефть», подписанного 
Ю. Евкуровым и президен-
том крупнейшей нефтяной 
компании страны Эдуардом 
Худайнатовым в 2011 г. Это 
не единственный инвестици-
онный проект Роснефти, ре-
ализуемый в регионе. В с.п. 
Пседах введена в эксплуа-
тацию школа на 540 мест, 
возведенная на средства 
нефтяной компании. Благо-
даря комплексной работе, 
проводимой под эгидой НК, 

объем добычи «черного 
золота» в республике уве-
личился на 30%. На место-
рождении «Серноводское» 
весной следующего года 
планируется пробурить но-
вую скважину мощностью 
сто тонн нефти в сутки и 
установить погружные элек-
троцентробежные насосы.

Чиновники доложили ру-
ководителю региона об от-
сутствии каких-либо сбоев в 
строительстве, объект будет 
готов к эксплуатации в этом 
месяце. Особое внимание 
Юнус-Бек Евкуров уделил 
вопросу возведения обще-
образовательного учрежде-
ния недалеко от детсада. 
Земельный участок под шко-
лу на 540 ученических мест 
уже отведён. На эти цели 
намечено потратить не ме-
нее 370 миллионов рублей. 
Глава Ингушетии внес свои 
коррективы в проект ООО 
«РН «Ингушнефтепродукт» 
и отметил необходимость 
его доработки с учетом ука-
занных требований.

Кроме того, Юнус-Бек Ев-
куров ознакомился с ходом 
благоустройства самого 
большого пруда в Ингуше-

тии. По итогам осмотра пло-
щадки в адрес главы района 
Ингисхана Мержоева про-
звучало поручение изыскать 
средства и возможности для 
возрождения излюбленно-
го места отдыха и рыбалки 
местных жителей, предусмо-
треть пешеходную дорожку 
для прихожан новой мечети.

А качество отремонтиро-
ванного отрезка внутренней 
дороги Назрань – Грозный 

руководитель субъекта про-
верил, пересев из своего 
служебного Mercedesa на 
Ладу Приора. Также Глава 
Ингушетии вместе с пред-
ставителями местного са-
моуправления и надзорных 
органов проинспектировал 
ход реконструкции участка 

федеральной трассы. «Вы-
явленные нарушения эко-
логических и строительных 
норм станут предметом об-
суждения на совещании в 
более широком кругу», - за-
явил он.

В рамках договоренности 
с федеральным дорожным 
агентством министерства 
транспорта РФ по ФЦП 
«Развитие транспортной 
системы России (2010-2015 
годы)» запланировано ре-
конструировать весь уча-
сток ФАД М-29 «Кавказ» 
протяженностью 39 км, про-
ходящий через территорию 

Республики Ингушетия. Вся 
дорога к концу 2015 года 
должна быть переведена в 
1-ю категорию. На первона-
чальном этапе будет отре-
монтирован отрезок более 
10 км.

Следующим пунктом по-
сещения Главы республики 
стало с.п. Экажево. Юнус-
Бек Евкуров осмотрел от-
ремонтированный участок 
одной из главных дорожных 
артерий региона - Назрань 
– Экажево – Сурхахи. В рам-
ках поручений руководителя 
региона заасфальтирован 
промежуток от экажевского 
перекрёстка до моста в с.п. 
Сурхахи протяженностью 
около 1500 метров, прокла-
дываются пешеходные до-
рожки и установлено ночное 
освещение.

Глава Ингушетии акцен-
тировал внимание присут-
ствующих на необходимости 
проведения комплексной 
работы по благоустройству 
территорий, прилегающих к 
близлежащим торговым точ-
кам.

Пресс-служба 
Главы РИ

На месте строительства 
детсада в 

с.п. Орджоникидзевское 
появятся 

многоквартирные дома 
и новая школа

Сразу по возвращении из Москвы с аэропорта «Ма-
гас» Юнус-Бек Евкуров отправился на площадку в с.п. 
Орджоникидзевское, где завершается строительство 
современного дошкольного учреждения, рассчитанного 
на 240 мест. Руководитель региона пообщался с главой 
Сунженского района Ингисханом Мержоевым, со своим 
помощником-советником по вопросам ЖКХ, транспорта 
и строительства Мустафой Белхороевым и представи-
телем ОАО «НК «Роснефть» в Ингушетии, гендиректором 
ООО «РН «Ингушнефтепродукт» Хумидом Албаковым, 
интересовался ходом благоустройства прилегающей 
территории.

14 сентября 2013 года в 
высокогорном ауле Бейни 
состоялся первый в исто-
рии турнир по скоростному 
подъему на Столовую гору, 
проведенный министер-
ством по физической куль-
туре и спорту Республики 
Ингушетия.

Соревнования среди муж-
чин проводились в двух воз-
растных группах: от 15 до 60 
лет и ветераны от 60 лет. От-
дельно участвовали  девуш-
ки, для которых такие сорев-
нования стали серьезным 
испытанием.

На финише, на гребне 
горы, спортсменов ждали 
судьи, по всей длине трассы 
находились сотрудники поис-
ково-спасательного отряда 
«Армхи», которые выпол-
няли свою работу идеально 
и даже поили спортсменов 
чаем из своих термосов, чего 
от них никто не требовал.

Старт был дан главным су-
дьей соревнований в 12.00 
часов одновременно для 
всех групп от башенного ком-
плекса Бейни, и спортсмены 
рванулись вперед. Только 
степенные и рассудитель-
ные ветераны во главе с 
Висан-Гиреем Барханоевым 

и Висаном Юсуповым шли, 
соразмеряя свои силы с 
трудностями трассы, в одном 
темпе.

Спустя сорок четыре  ми-
нуты, первым к финишу 
поднялся 17-летний Башир 
Цуров. Сорок шесть минут 
понадобилось для этого Ах-

меду Цурову и 51 минута – 
Беслану Гудиеву из Карабу-
лака, который занял третье 
место.

Среди ветеранов, которым 
для подъема на верши-
ну понадобилось около 
двух часов, первым 
стал Висан Юсупов, 
вторым – Висан-Гирей 
Барханоев, третьим – 
Хасан Евлоев.

Среди девушек, с 
результатом 2 часа и 2 
минуты, первой стала 
Хяди Цурова, второй – 
Лиза Мержоева.

Произошел во время 
соревнований и один 
трогательный случай. 
Магомед Ахриев, зна-
менитый охотник из 
Джейраха, участвую-
щий в соревнованиях и 
находящийся в лидиру-
ющей тройке, увидев, 
что несколько человек 
ушли в сторону  и идут 
к очень опасным скаль-
ным обрывам, оставил 
соревнования и пошел 
выводить их на пра-
вильный путь.

Поднялась на вер-
шину и съемочная 
группа телекомпании 

«Магас», снявшая захваты-
вающие моменты финиша 
спортсменов вместе с  по-
трясающими видами, вооб-
разить красоту которых не-
возможно, не увидев их.

После интервью с победи-
телями и короткого отдыха, 
спортсмены вместе с со-

трудниками спасательного 
отряда и телевизионщиками 
посетили древнее святили-
ще Мятцели, а затем стали 
спускаться вниз, к Бейни, 
где должен был состояться 
мовлат, а за ним – награжде-
ние победителей и призеров. 
Спуск занял больше време-
ни, чем подъем.

Следует отметить, что ме-
роприятие проводилось в 
уютном и симпатичном тури-
стическом городке, постро-
енном комитетом по туриз-
му Республики Ингушетия в 
ауле Бейни.  

После обеда и мовлата со-
стоялось вручение кубков и 
денежных призов победите-
лям и призерам соревнова-
ний.

Первые соревнования по 
скоростному подъему на 
Столовую гору, сложность и 
трудность которых превзош-
ли ожидания участников и 
организаторов, завершились 
успешно и обещают стать 
традиционными.

З. ЦуРова, 
Джейрах

Продолжение 
темы на 4 стр.

ПЕРВыЕ СОРЕВНОВАНИЯ 
ПО СКОРОСТНОМУ ПОДЪЕМУ 
НА СТОЛОВУЮ ГОРУ ПРОШЛИ 

УСПЕШНО

В первые дни сентября в 
рамках ежегодной Всерос-
сийской профилактической 
операции «Образование», 
во всех школах Республики 
Ингушетия прошли занятия 
по пропаганде пожарно-тех-
нических знаний. Инспек-
тора отделов надзорной 

деятельности, сотрудники 
государственной противопо-
жарной службы МЧС России 
по РИ напомнили школьни-
кам правила пожарной без-
опасности и действия в слу-
чае возникновения пожара. 
Кроме того, в школах прош-
ли практические тренировки 
по эвакуации людей из зда-
ний при участии сотрудников 
ГУ МЧС России по РИ. При 
проведении тренировки осо-
бое внимание обращалось 
на  действия персонала об-
разовательных учреждений 
при поступлении сигнала о 
пожаре. Главная цель таких 

тренировок - освежить зна-
ния правил пожарной без-
опасности у школьников по-
сле летних каникул.

В г. Карабулаке располо-
жено четыре общеобразо-
вательных школ, в которых 
сотрудниками отдела над-
зорной деятельности по  

г. Карабулаку и работниками 
пожарной части № 4 так же 
были проведены тренировки 
по эвакуации при возникно-
вении пожара. В основном 
персонал школ справился с 
возложенными на них обя-
занностями. Были выявлены 
и недостатки в их действиях.

В каждой школе был про-
веден разбор тренировки 
для оценки правильности 
действий при эвакуации 
людей и ликвидации пожа-
ра, предусмотренных темой 
тренировки, а также для вы-
работки мероприятий, спо-
собствующих снижению по-

жарной опасности объекта 
и повышающих уровень без-
опасности обслуживающего 
персонала.

Ежемесячно в каждой 
школе будут проводить тре-
нировки по эвакуации детей 
и персонала из здания на 
случай возникновения по-

жара или иной чрезвычай-
ной ситуации.

Делается это, для того что-
бы у персонала сформиро-
вались устойчивые навыки, 
необходимые для принятия 
быстрых и четких решений 
и выполнения действий, не-
обходимых для предупреж-
дения опасных последствий.

М.СултыГов, 
начальник отдела над-
зорной деятельности 

по г. Карабулаку, майор 
внутренней  службы                                                       

Развитие промышленного сектора эко-
номики республики является сегнодня 
одной из приоритетных задач. Назра-
новский завод электродвигателей малой 
мощности в настоящее время осущест-
вляет производство насосов двух видов: 
с верхним забором воды и с нижним за-
бором. В этом году завершается техни-
ческое перевооружение завода в рамках 
ФЦП «СЭР РИ на 2010-2016 гг.» Мощность 
предприятия: 47,5 тыс. шт. насосов в год 
(при выходе предприятия на полную про-
изводственную мощность).

При запуске предприятия планируется соз-
дать около 300 рабочих мест. 

Номенклатура продукции: 
- электровибрационные насосы «Исток-Н» 

- 16 тыс.шт. в год;
- электровибрационные насосы «Исток» - 

24 тыс.шт. в год;
- центробежные скважинные (погружные) 

насосы ЭВЦ 6-10-110 - 3 тыс.шт. в год;
- центробежные скважинные (погружные) 

насосы ЭВЦ 8-25-110 - 4 тыс.шт. в год;
- роторно-вихревые скважинные насосы 

для подъема нефти из скважин РВНМ – 500 
шт. в год;

- электродвигатели ЭВЦ от 5,5 до 11кВт для 
скважинных насосов – 8 тыс.шт. в год.

При реализации данного проекта предус-
матривается производство скважинных насо-
сов, как основного вида производства, а так-
же производство дополнительной продукции 
в виде замков, фильтров и т.д. Кроме того, 
рассматривается вопрос по размещению на 
площадях завода современного технопарка.

За счет открытия на территории заво-
да современного технопарка появится воз-
можность снижения себестоимости, и со-

ответственно реализации насосов по цене 
китайских производителей, которые являют-
ся главными конкурентами. 

В минтруд Ингушетии направлен список 
необходимых специальностей для работы 
на предприятии. Некоторые запрашиваемые 
виды специальностей имеются среди безра-
ботных граждан, стоящих на учете  центра 
занятости РИ. В настоящее время идет рабо-
та по поиску и отбору необходимого рабочего 
персонала, запросы разосланы по всем рай-
онным центрам занятости.

В первых числах сентября республику по-
сетили представители министерства про-
мышленности и торговли РФ: министр Д.В. 
Мантуров, директор департамента метал-
лургии и тяжелого машиностроения Василий 
Сергеевич Семенов, заместитель департа-
мента металлургии и тяжелого машинострое-
ния Виктор Владимирович Морозов и другие.

Данная делегация посетила несколько про-
мышленных объектов, строящихся в рамках 
ФЦП «СЭР РИ на период 2010-2016 гг.». В 
частности, делегация побывала на строящей-
ся фабрике по производству картонажных из-
делий в г.Карабулаке и на ГУПе «НЗЭММ», 
где проводится техническое перевооружение 
завода.

Делегация осталась довольна проводимы-
ми работами на данных объектах, высказали 
свое мнение и предложения по дальнейше-
му завершению строительства данных объ-
ектов. Делегация была приятно удивлена вы-
соким качеством вновь построенного цеха на 
ГУП «НЗЭММ».

Представители минпромторга России обе-
щали приехать на официальное открытие 
данных объектов в октябре текущего года.

Соб. инф.

В школах г. Карабулака 
прошли тренировки 

по эвакуации

Выпускать продукцию 
лучше чем у конкурентов



CMYK

(Продолжение. 
начало в № 106,119, 120, 121)

 

ПРИКАЗ ПО ТЕРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОТ 29 ДЕКАБРЯ 1913 ГОДА, №2043 

На основании приказов по военному ведомству от 12 и 15 
марта с.г. за май №№95 и 109, мною выданы свидетельства 
на право ношения медали, учрежденной в память 300-летия 
Царствования Дома Романовых, следующим лицам Ставро-
польско-Терского У.З. и Г.И.

Сунженского лесничества:
109. Лесничему II разряда титулярному советнику Станис-

лаву Иосифовичу Гордзялковскому.  
110 Лесному кондуктору II разряда Фоме Ивановичу Горе-

пекину.
Старшим лесным объездчикам:
111 Магомет-Гирею Мамилову
112 Крым-Султану Мальсагову 
113 Камбулату Мальсагову 
114 Кавдину Кусову
115 Ивану Головобородько.
Младшим лесным объездчикам:
116 Маги Абиргову
117 Устурхану Цицкиеву 
118 Козло Котиеву 
119 Шама Ахильгову 
120 Ивану Дашкову 
121 Садулу Ганижеву 
122 Анто Саралиеву 
123 Константину Родкину 
124 Биллялу Эльжаркиеву 
125 Дзаурбеку Далакову 
126 Биберт-Иналуко Тотарову 
127 Асланбеку Хасиеву 
128 Эсамби Орсельгову 
129 Эльбузуру Эльжаркиеву 
130 Матвею Дзебоеву 
131 Хамурзе Кусову 
132 Ибрагиму  Костуеву 
133 Хаджимуссе Чеджемову 
134 Тосултану Арчегову 
135 Ахполату Бороеву.

Подлинные подписал: Начальник Терской области и Наказ-
ный Атаман Терского казачьего войска, Генерал-Лейтенант 
Флейшер.

Младший Помощник Начальника области и Наказного Ата-
мана, Генерал-Майор Гаибов.

(Терские ведомости. 1914, №5)

ПРИКАЗ ПО ТЕРСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОТ 28 ЯНВАРЯ 1914 ГОДА, №156

Главнокомандующий войсками Кавказского военного окру-
га по Высочайше представленной ему власти, приказом по 
округу от 6-го декабря 1913 года, за №320, назначил медали 
с надписью “За усердие” за заслуги и преданность правитель-
ству следующим лицам Назрановского округа: 

27. Сборщику податей Базоркинского сельского общества, 
жителю селения Базоркино, уряднику Эльмирзе Ужахову - Зо-
лотая для ношения на груди на Аннинской  ленте. 

28. Старшине селения Экажево, жителю того же селения, 
уряднику Берсануко Муталиеву - Серебряная для ношения 
на груди на Станиславской ленте. 

29. Вольнонаемному писцу Терского областного правле-
ния, жителю селения Бургустанского, Иналу Точиеву -  Сере-
бряная для ношения на груди на Станиславской ленте. 

Веденского округа:
Правительственному старшине селения Устар-Гордой, жи-

телю селения Бурсуки Назрановского округа, уряднику мили-
ции Шамилю Горакаеву - Золотая для ношения на груди на 
Аннинской ленте. 

Терской охранной стражи:
Старшим стражникам 
51. Гуке Бекову -  Серебряная для ношения на груди на 

Станиславской ленте. 
52. Тоси Гойгову -  Серебряная для ношения на груди на 

Станиславской ленте. 
Младшим стражникам 
53. Сатаби Гирееву -  Серебряная для ношения на груди на 

Станиславской ленте. 

54.Сохипу Осканову -  Серебряная для ношения на груди 
на Станиславской ленте. 

55 Дзурбеку Гарданову -  Серебряная для ношения на гру-
ди на Станиславской ленте. 

56 Сугаипу Беймурзаеву -  Серебряная для ношения на гру-
ди на Станиславской ленте. 

57 Хусейну Султыгову -  Серебряная для ношения на груди 
на Станиславской ленте. 

58 Дуде Арсанову -  Серебряная для ношения на груди на 
Станиславской ленте. 

(Терские ведомости. 1914, №23)

ИНГУШИ

Для обуздания чрезмерного хулиганства, уличных разбой-
ников и грабителей, от которых мирным обывателям за по-
следнее время положительно житья не стало, приглашен на 
службу в городскую полицию конный отряд ингушей. Ингуши, 
как только смеркается, начинают нести свою охранную служ-
бу предпочтительно по окраинам города. Мера эта уже дала 
благие результаты: хулиганы несколько присмирели.

(Пермские губернские ведомости. 1907, №253)

ИНГУШИ

Около отделения государственного банка каждый день поч-
ти около 10 часов утра можно видеть взвод ингушей, несу-
щих в городе и Мотовилихе охранную службу. Выстроившись 
вдоль улицы, ингуши дожидаются кого-то и, чтобы согреться, 
устраивают джигитовки. Смотреть на них собирается обык-
новенно толпа зевак, вообще падких на подобные зрелища.

(Пермские губернские ведомости. 1907, №263)

ВОСПОМИНАНИЯ Зейнабида Нальгиева, 50-ти лет
 
(Записано автором осенью 1978 года в г. Малгобеке).
“В молодости я много раз общался с участниками русско-

японской войны, среди которых были и мои родственники 
из Ингушской сотни, которой командовал Эльберд Нальги-
ев. Они рассказывали мне интересные случаи из их боевой 
службы.

Как-то в расположение ингушской сотни приехал офицер – 
высокий чин, представитель командования русской армии. В 
беседе с командиром сотни Нальгиевым он посетовал на то, 
что они никак не могут взять “языка” - пленного самурая. Не-
сколько попыток окончились неудачей. 

- А чем занимаются твои ингуши? 
- Ночью ходят в расположение японских войск и приводят 

оттуда лошадей и оружие, – ответил Нальгиев.
- А не могли бы вы их послать за “языком”? Нам очень ну-

жен пленный самурай.
- Конечно, могу.
Вечером к командиру были вызваны пятеро пеших ингу-

шей. Им было дано задание к утру привести пленного саму-
рая.

Утром все пятеро ингушей явились к командиру на лоша-
дях, и у каждого на седле лежало по одному связанному  са-
мураю.

В другой раз русская армейская группировка попала в окру-
жение. Приехавший в расположение ингушской сотни офи-
цер сообщил об этом Нальгиеву.

- Если не прорвать окружение, то возможен плен. 
Всадники, не знавшие русского языка, спросили: “Что он го-

ворит?”. Нальгиев перевел на ингушский язык. 
“Вейн гоа баьб японцаж, вей ара ца доале, японцашк кар 

даг1а мег вей. 
Кара дахача, фу де дезадда вей? 
Нув хьакха , оале, нув хьакха безабба, японцаж яхар де де-

задда. 
Из-м, маьре вахар ма дий, тхо-м г1оддац кар.”
(- Нас окружили японцы, если не прорвемся, то можем по-

пасть в плен.
- Если попадем в плен, то что нам там придется делать?
- Если скажут подметать, то надо будет подметать и вооб-

ще, делать все, что скажут.
-Так это же все равно, что выйти замуж. Мы не пойдем в 

плен.)
И дали ингуши бой, в результате чего вся армейская груп-

пировка вышла из окружения”. 

ОБ ОСТАТКАХ ДРЕВНИХ ПАМЯТНИКОВ 
ХРИСТИАНСТВА НА СЕВЕРНОЙ СТОРОНЕ КАВКАЗА

К любопытным достопримечательностям северной сторо-

ны Кавказского края относятся развалины каменных храмов, 
рассеянных по берегам Черного моря и по течению больших 
рек: Кубани, Куры, Терека и др. Некоторые церкви уединен-
но стоят на вершинах угрюмых скал значительной высоты, 
вдали от всяких жилищ человеческих. О древних кавказских 
храмах упоминают многие путешественники и рассказывают 
современные нам очевидцы. Академики Паллас и Гельден-
штедт, обозревавшие Кавказские страны по Высочайшему 
повелению в царствование императрицы Екатерины II-й, 
видели в Осетии и Кабарде множество церквей, совершен-
но опустевших, но еще тогда весьма хорошо сохранивших-
ся, к которым соседние племена горцев пытали неослабное 
благоговение и сберегали в них как святыню некоторые изо-
бражения св. Угодников и скудные остатки книг и утвари. При 
одном из таких храмов, на высокой горе, между истоками р. 
Сунджи и Комбулеи, жил тогда жрец или пустынник, которого 
ингуши считали за святого. Один римско-католический пропо-
ведник, видевший эту церковь, уверял Палласа, что она по-
строена по образцу Иерусалимского храма св. Гроба, что на 
преддверии той церкви существовала еще надпись, начер-
танная готическими буквами, а внутри самого храма сохраня-
лась часть церковных книг, писанных золотыми, голубыми и 
черными буквами, похожими на латинские. Церковь эта была 
в особенном почтении у ингушей, определявших на содер-
жание ее некоторую часть от своих избытков. Вокруг церкви 
расположено было около тридцати небольших хижин в виде 
келий монастырских…

П. Хицунов
(Сборник газеты «Кавказ». Второе полугодие. 1847 года. 

Тифлис. 1848.)

КАВКАЗ И ЕГО ГОРСКИЕ ЖИТЕЛИ В НЫНЕШНЕМ ИХ 
ПОЛОЖЕНИИ 

Составлено Н. Данилевским. Москва. 1846.

Большая часть шиферных гор и предгорий в землях Кистов 
покрыта лесами, в которых произрастающие деревья совер-
шенно одинакового рода и вида, как в Осетии…

В Кистинской стране и части Сатинских земель, сопредель-
ных с Кабардою, найдены признаки медной, серебряной и зо-
лотой руды, но остаются почти без употребления, хотя могут 
дать значительные выгоды; ибо еще в 1767 году доставлены 
были пробы из сих руд в Государственную Берг-Коллегию и 
признаны в свинце и серебре неуступающими Нерчинским 
рудникам…

Между Ингушами (из рода Кистов) те, кои пребывают в 
древнем законе своих предков (который однако же нельзя 
причесть к совершенному идолопоклонству), как известно, 
верят в единого Бога, называемого на их языке Дайле, и име-
ют два поста: один весною, а другой осенью. После поста 
главный жрец закалывает обыкновенно овцу и, отведав жерт-
вы, разрешает на мясоедение. Таковый жрец или пустынник 
называется Грузинами Цани-Стаг, т.е. святый человек… 

О ДРЕВНЕЙ КАВКАЗСКОЙ АЛБАНИИ

Пять главных племен населяли и населяют теперь Кавказ: 
Абазы, Сваны, Осси или Осетины, Кисты и Леки или Лезгины. 
Все они подразделяются на множество местных названий. 
Сваны на Западе и Леки на Востоке, как имевшие сношения, 
первые – с Греками, а последние – с Армянами, известны 
были в глубокой древности. К племени Леков принадлежат 
авары; их называют Оуар или Оар. Они должны быть остатки 
тех, кои вместе с Гуннами громили некогда Европу (В Немец-
ких периодических изданиях говорится, что “Грузины называ-
ют Аваров Хунзак (Царство Гуннов) и что Калмыки и Ногай-
ские Татары «noch jetzt einen Mann bezeichnenden Worte Goun 
ursprunglich entwikelt hat». В Аварии главное село называется 
Хунзак.) 

Абазы, Осси, Кисты упоминаются древними географами 
под разными именами. Из них примечательнейшие для нас 
Осетины, занимающие средину Кавказа. Они были некогда 
сильным народом, населяли степи до Танаиса или Дона (Дон 
по-осетински значит вода, река) и часто нападали на Грузию 
и Армению. Из последней переселили даже много жителей в 
свои горы. Там и теперь одно из самых отдаленных ущельев 
носит название Ерманского (по выговору Осетин). Но, быв 
покорены другими народами, из коих Грузинская История 
именует Козар и Монголов, сохранили только свою самобыт-
ность в горах, а жившие в степи смешались с победителями. 
По наружности, пляске и образу жизни, Осетины ближе под-
ходят к Европейцам, нежели другие Горцы. Они отправляют 
даже тризны по умершим, подобно тому, как было у древних 
Славян, а жители высоких гор употребляют поныне щиты, 
которые составляют необходимую принадлежность их во-
оружения (Оружие у них, особливо Шашки, с Итальанскими 
надписями, а на одной, очень древней, я видел оттиск Сла-
вянскими буквами женова)… 

Публикацию подготовил
а. ГаЗДИев

(Продолжение следует)
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Берснако ГаЗИКов

СБОРНИК СВЕДЕНИЙ ОБ ИНГУШАХ
Книга вторая

одним из первых ра-
ботников издательства 
«Сердало» был мой отец 
- арсамак Мурцалович 
Шадиев. он родился в 
семье служащего  в 1904 
году в селе Галашки 
Первомайского района 
Ингушетии. его отец, 
Мурцал арсамакович Ша-
диев, после окончания 
пехотного училища в г. 
тбилиси в 1885 году, ра-
ботал начальником на-
зрановской окружной по-
лиции. ушел в отставку 
в чине полковника в 1918 
году, когда на Кавказе 
начались события граж-
данской войны.

Арсамак Мурцалович, т.е. 
мой отец, учился в то время 
в гимназии г. Владикавказа. 
В годы гражданской войны 
гимназия была закрыта. И 
лишь в 1920 году возобно-
вила свою работу. В 1924 
году Арсамак заканчивает 
учебу в гимназии и посту-
пает учиться в Московский 
университет на факуль-
тет журналистики. В годы 
учебы в университете на 
четвертом курсе участву-
ет в  работе марксистского 
кружка, который позже был 
назван троцкистским. Ор-
ганы ЧК НКВД стали пре-
следовать членов кружка 
и Арсамак был вынужден 
прервать учебу в универси-
тете и уехать из Москвы во 
Владикавказ.

К тому времени в Ингу-
шетии, в г. Владикавказе, 
ингушское издательство 
«Сердало» (Свет) выпу-
скало газету «Сердало» и 
другие печатные издания, 
необходимые для просве-
щения ингушских детей. Га-
зета «Сердало» и учебная 
литература печатались на 
основе латинской графики, 
которую разработал За-
урбек Мальсагов примени-
тельно к ингушскому ал-
фавиту. Арсамак Шадиев, 
прекрасно владевший рус-
ским и ингушским языками, 

быстро овладевает навыка-
ми письма на основе латин-
ской графики и становится 
редактором-переводчиком 
издательства «Сердало». 
Это были годы становле-
ния и развития ингушской 
письменности. На страни-
цах газеты «Сердало» ста-
ли выходить первые автор-
ские произведения наших 
будущих писателей Х-Б. 
Муталиева, Т. Бекова, Дж. 
Яндиева, И. Базоркина, А-Г. 
Гойгова и других авторов. В 
те годы издательство «Сер-
дало» уделяло больше вни-
мания просвещенческой 
деятельности. Стали вы-
ходить на ингушском языке 
произведения классиков 
русской литературы, кото-
рые переводились нашими 
переводчиками Б. Зязико-
вым, Х-Б. Муталиевым, Б. 
Дахкильговым. М. Мальса-
говым, Азаматом и Арсама-
ком Шадиевыми и многими 
другими. Ингуши на своем 
языке стали читать произ-
ведения русских класси-
ков: Пушкина, Лермонтова, 
Горького, Маршака, Сера-
фимовича. Так, в книгу чте-
ния для четвертого класса 
ингушских школ вошли по-
этические произведения  
А. Пушкина «Зимний ве-
чер», «Сказка о Салтане 
и семи богатырях», «Зим-
няя дорога», басни Крыло-
ва «Стрекоза и Муравей», 
«Слон и моська» и мно-
го других произведений в 
прозе и поэзии, перевод-
чиками которых являлись 
Х-Б. Муталиев, Б. Зязиков,  
Б. Дахкильгов и другие.

Ингушская поэзия и про-
за только становились на 
ноги. Нашу оригинальную 
литературу представляли в 
то время Т. Беков, Х-Б. Му-
талиев и Дж. Яндиев. Изда-
тельство «Сердало» стре-
милось как можно больше 
выпускать переводную 
художественную, массо-
во-политическую, сельско-
хозяйственную и учебную 
литературу. Некоторая 

часть из книг, выпущенных 
в те годы, сохранилась до 
наших дней, благодаря бе-
режному отношению к ним 
внуков и правнуков авторов 
и переводчиков этих изда-
ний.

Так, например, сохранил-
ся учебник Заурбека Маль-
сагова и Мухтара Цокиева 
«Первая книга чтения по-
сле букваря», изданная в 
1928 году; учебное посо-
бие М.Тусикова в перево-
де Арсамака Шадиева под 
названием «Краткая эконо-
мическая география», из-
данная в 1931 году; «Книга 
чтения для первого клас-
са», авторы-составители 
И.Базоркин и М. Шадиев, 
под названием «Юный пи-
онер»; учебник «Общество-
ведение» для четвертого 
класса, авторами которого 
были Джабраил Хаматха-
нов, Мухтар Мальсагов и 
Азамат Шадиев; повесть М. 
Горького «Коновалов» в пе-
реводе Арсамака Шадиева; 
двухактная пьеса «Мурд», 
авторами которой были 
Азамат Шадиев и Гайсанов, 
опубликована в 1930 году, и 
многие другие.

Особый интерес вызыва-
ет сохранившаяся книжка 
сестры В.И. Ленина - Ма-
рии Ильиничны - «Детские 
школьные годы Ильича», 
изданная издательством 
«Сердало» в 1934 г. На ин-
гушский язык ее перевела 
Макка Мурцаловна Шадие-
ва. Интерес к ней проявля-
ется в том, что в ней даны 
иллюстрации из семейного 
альбома Ульяновых.

Читателю будут инте-
ресны и другие издания 
«Сердало» тех времен, 
написанные на обществен-
но-политические и хозяй-

ственные темы, т.к. сегодня 
по ним можно определить 
проблемы жизни ингушей 
того времени и как они ре-
шались, узнать их быт и 
образ жизни.

После слияния Ингуше-
тии и Чечни «Сердало» 
потеряло свой статус изда-
тельства. Вновь созданное 
издательство стало назы-
ваться «Чеч-Ингиздат». 
Сохранилось лишь на-
звание ингушской газеты 
«Сердало».

Недолго пришлось рабо-
тать в новом издательстве 
моему отцу Арсамаку Ша-
диеву и его товарищам по 
работе Мухтару Мальсаго-
ву и Хаджибикару Ахрие-
ву. Они были оклеветаны 
и арестованы органами 
ЧК НКВД в декабре 1937 
года. Мне было всего три 
месяца со дня рождения. 
Поводом для обвинения 
их послужил донос о том, 
что они допустили искаже-
ния в биографии В.И. Ле-
нина. Переводчиком был  
М. Мальсагов, редактором 
книги - А. Шадиев, худо-
жественным редактором -  
Х. Ахриев. Какое искаже-
ние, в чем оно заключа-
лось - никто не разбирался. 
Всех троих судили. Арса-
мак Шадиев был осужден 
на 10 лет тюремного за-
ключения и отправлен от-
бывать наказание в Коми 
АССР, где он и умер в 1941 
году, тяжело заболев.

Моя судьба сложилась 
так, что мне суждено было 
продолжить дело отца. В 
1962 году, после оконча-
ния Чечено-Ингушского 
пединститута, я был при-
зван на службу в армию. 
После демобилизации в 
ноябре 1964 года должен 
был работать учителем в 

какой-нибудь школе Чече-
но-Ингушетии. К тому вре-
мени все школы республи-
ки были укомплектованы 
штатами. Мне предложили 
работать корреспондентом 
в редакции газеты «Сер-
дало», которая находи-
лась тогда в Грозном по 
ул. Красных фронтовиков, 
дом №15. В этой редак-
ции я проработал 11 лет 
корреспондентом, зав. от-
делом, а с 1972 года по 
1976 год ответсекретарем 
газеты. События 1973 года, 
проходившие на площади  
г. Грозного, стали пово-
дом для увольнения меня 
с работы и исключения 
из партии, за то что я от-
казался осудить в прессе 
авторов письма в ЦК КПСС 
«О судьбе ингушского на-
рода», называя их поимен-
но. Я аппелировал свое 
увольнение в ЦК КПСС и 
был восстановлен на ра-
боту не в редакции газеты 
«Сердало», а в книжное 
издательство, т.к. газета 
считалась органом обкома 
партии. Таким образом, с 
1976 года по 1993 год я ра-
ботал в Чечено-Ингушском 
книжном издательстве зав. 
отделом издания учебно-
методической литературы. 
Через мои руки проходили 
в печать не только учебни-
ки и учебная литература 
для школ республики, но и 
все художественные про-
изведения ингушских писа-
телей. Работая в издатель-
стве я получил хорошие 
навыки для творчества. 
Стал писать рассказы и 
стихи для учащихся школ. 
Занимался переводом 
художественных произ-
ведений. Стал автором-
составителем четырех 
учебников для начальных 
классов на ингушском 
языке. Выпустил несколь-
ко сборников для детей. 
Я благодарен судьбе, что 
таким образом продолжил 
дело своего отца.

С. ШаДИев, 
член СП России

Я благодарен 
судьбе Память 

о подвиге
Находясь на лечении в г. Саки (авт. р-ка Крым, Украина), я 

наткнулся на книгу, где прочел следующее:
«Сбив охрану, наша разведка достигла Тархана, Ашкадана, 

особенно отличились разведчики 346-й дивизии… рядовые 
Якименко, Азимбаев, Борценко и др. Родина наградила от-
важных воинов боевыми орденами, а их вожак - майор Д.Д. 
Кортоев - был представлен к званию Героя Советского Со-
юза…» (стр. 357). И через страницу: «…батальон Диброва 
уничтожил три танка, батарею минометов и 150 гитлеровцев, 
более ста немецких солдат и офицеров взял в плен. Весь 
личный состав батальона был удостоен правительственных 
наград, а капитан Ф.Д. Дибров – высокого звания Героя Со-
ветского Союза» ... (стр. 359).

Сравнив два подвига («был представлен» и «был удосто-
ен»), я невольно подумал, что «вале а веце а тха г1алг1а - 
Джабраил Кортоев - хал вез-къ из», и решил навести справки 
(библиотека, военкомат, комитет ветеранов ВОВ) и я его на-
шел, встретился с ним.

Он – Якименко Владимир Сергеевич – автор цитируемой 
книги «Военная юность» (Симферополь, Таврил, 2005, тир. 
500 экз. - не для продажи), полковник в отставке, сам актив-
ный участник партизанского отряда, действовавшего на юге 
Крыма в ВОВ, прошедший все круги ада этой войны, а ему 
было тогда 17-18 лет. После освобождения Крыма, закончив 
полковую школу, участвовал и в войне против японцев на 
Дальнем Востоке. Имеет награды. 

Все его старшие пять братьев воевали на фронте. Сейчас в 
живых остался он один. Ему 87 лет, выглядит молодо, бодро. 
Он привел несколько эпизодов партизанской борьбы (в отря-
де было более 300 человек), но, к сожалению, про Д. Корто-
ева он не помнил, что и неудивительно. И упоминаемый там 
Якименко это не он, а его однофамилец».

Я был рад встрече с таким героем, живой легендой, участ-
ником былой войны, и немного расстроен, что не удалось 
узнать подробностей о нашем земляке, но и рад отражению 
в книге, что майор Д.Д. Кортоев был представлен к званию 
Героя Советского Союза, и после – несколько раз, что он за-
служил его и ему его не дали – это вопрос другой, о котором 
знает каждый ингуш.

Хочется через вашу газету поблагодарить автора книги, 
В.С. Якименко за то, что там нашлось место упомянуть наше-
го земляка Д. Кортоева, пожелать автору крепкого здоровья, 
кавказского долголетия (он родом из Темрюкского района 
Краснодарского края), счастья, спокойной старости.

Башир Гайтов

 P. S. Свой отзыв о его книге и номер республиканской га-
зеты «Сердало» я вручил ему лично, а он дал мне свое сти-
хотворение «Дети войны» и обращение ко Дню партизанской 
славы.

«Мед-АРТ»: 
ваш ребенок будет 
ходить с радостью

Визитная карточка
Роза Хадзиева, родилась в 1980 году в с. Дачное Северо-

Осетинской АССР. Окончила СШ в г. Малгобеке. Окончила 
Башкирский государственный мединститут (факультет 
фармакологии) в 2004 г. Работала в аптеке «Дарб».

В декабре 2010 г. открыла ортопедический салон «Мед- 
АРТ».

- Роза, ваш ортопедический салон приобретает все 
большую популярность среди людей, приобретающих 
товары медицинского назначения…

- Да, я начинала практически с нуля. Начинала с того, что 
завозила небольшие партии ортопедической обуви с Санкт-
Петербурга, Владикавказа. Потихоньку «обрастала» коммер-
ческими связями, люди поняли, что со мной можно работать, 
что я не подведу. На сегодняшний день практически весь 
спектр ортопедической продукции у нас представлен в пол-
ном объеме.

- Можете вкратце перечислить?
- Кроме ортопедической обуви корректоры осанки, ком-

прессионный трикотаж, бандажи, стельки, корсеты, подушки, 
матрацы, мячи, массажеры, средства реабилитации и многое 
другое. У нас красочные, глянцевые каталоги - можно зака-
зать и по ним любой товар, которого нет в наличии, мы можем 
доставить покупателю.

- Особенно много у вас детской ортопедической обу-
ви…

- К нам приезжают за ней даже из Чеченской Республики.
У нас очень хорошее качество и цены намного ниже, чем в 

магазинах. Мы понимаем, что для родителей каждая копейка 

дорога, тем более, если у ребенка какие-то отклонения, ано-
малии в развитии.

- Мы знаем, что вы работаете и с детьми-инвалидами по 
линии Фонда социального страхования…

- Да, это так. По закону ребенку-инвалиду положено четыре 
пары сложной ортопедической обуви в год. Его родители мо-
гут получить обувь в Фонде социального страхования, а могут 
приобрести у нас. ФСС потом возмещает родителям денеж-
ные затраты за приобретенную обувь. Нужно только предста-
вить товарный чек и накладную со штампом магазина.

- Вы выдаете такие документы?
- Да, конечно. Выдаем товарный чек и накладную. Никаких 

проблем!
Кстати, не только на обувь, но и на другие товары меди-

цинского назначения. На каждого ребенка-инвалида вместе с 
«розовой» справкой ВТЭК выдается и ИПР (индивидуальная 
программа реабилитации). Все, что положено ребенку-инва-
лиду по перечню ИПР, можно приобрести у нас. Люди иногда 
не зная про наш магазин покупают медтовары в Астрахани, 
Краснодаре, Москве и других городах втридорога, а затем 
увидев наши цены сокрушаются, что переплатили кучу денег.

- Да и местоположение вашего магазина очень удобно 
- совсем рядом с Центральной республиканской больни-
цей.

- И это играет роль – не надо метаться по городу в поисках 
ортопедических товаров.

- Спасибо что открыли такой прекрасный салон.
Удачи вам!

Беседовал
З. ДохКаев

НАШЕ ИНТЕРВЬЮ

Успешным, по мнению 
россиян, согласно опро-
сам Всероссийского цен-
тра изучения обществен-
ного мнения, является тот, 
у кого получилось добить-
ся поставленных целей и 
материального благопо-
лучия. Важность статуса 
«успешный человек» оче-
видна для подавляющего 
большинства опрошенных.

Для россиян понятие 
«успех» чаще всего связано 
с материальным благопо-
лучием и самореализацией: 
так, 26% считают успешным 
человеком того, кто всего 
добился в жизни, а 26% - 
живущего в достатке. 10%  
считают символом успеха хо-
рошая работа, 9% - реализа-
цию  себя в какой-либо дея-
тельности,  7% - достижение 
определенного социального 
статуса.

Есть и сторонники мнения, 
что успешный человек - тот, 
кто вырастил хороших де-
тей, создал благополучную 
семью (11%). 8%  признаком 
жизненного успеха считают 
удовлетворенность челове-
ка своей жизнью. Остальные 
склонны описывать успешно-
го человека через наличие у 
него определенных качеств: 
образованность (5%), поря-
дочность и т.д.

Чем моложе россияне, тем 
более склонны они понимать 
успех как достижение постав-
ленных целей: с 24% среди 
пожилых (60 лет и старше) 
до 30% среди 18-24-летних.

Важность успеха в жизни 
человека очевидна для по-
давляющего большинства 
россиян (89%), прежде всего 
- для респондентов моложе 
35 лет (93-94%). И только 
9% опрошенных  не придают 
значение успешности.

Соб. инф.

ЧТО ТАКОЕ 
УСПЕХ?



CMYK

В субботу, 14 сентября, 
команда из Ингушетии под 
руководством начальни-
ка отдела игровых наци-
ональных видов спорта 
министерства по физиче-
ской культуре и спорту Ре-
спублики Ингушетия Ти-
мура Дзортова совершила 
восхождение на Столовую 
гору (Маьт-Лоам). Это гора 
с усеченной плоской вер-
шиной и ее высота состав-
ляет 2997 метров.

Погода с утра установи-
лась ясная, солнечная. Осо-
бый статус восхождению 
придавал тот факт, что сре-
ди участников был Висан-
Гирей Барханоев, известный 
в республике пропагандист 
здорового образа жизни, 
устраивающий ежегодно за-
беги на длинные дистанции. 
В свои 83 года он заражает 
энергией и бодростью всех, 
кто с ним общается, являет-
ся примером для молодежи и 
живым укором для лентяев. 
Также с нами был руководи-
тель команды, покорившей 
Эверест - Висан Юсупов, 
Хасан Евлоев - преподава-
тель основ военной службы 
в Горском кадетском кор-
пусе, заслуженный учитель 
РИ, почетный работник общ. 
образования РФ, директор, 
известный тренер по боксу 
в республике Муса Бадиев, 
а также Б. Гудиев, М. Мази-
ев, Х. Тумгоев, И. Евлоев, 
А. Арапханов, К. Арцханов, 
М. Ахильгов, З. Гайсанов, 
Т. Мержоев, Л. Мержое-
ва,  Б. Сагов, А. Мальсагов,  

С. Муталиев, Д. Точиев,  
М. Ахриев, М. Мальсагов 
а также местные жители, 
сопровождавшие нашу ко-
манду - Б. Цуров, А. Цуров,  
Х. Цурова и съемочная груп-
па НТК «Ингушетия» г. Мага-
са - корреспонденты Амир 
Цечоев, Зарема и Зарина 
Евлоевы, операторы Майр-
бек Мержоев, Муса Хамхоев 
и другие. Наш маршрут ле-
жал через г. Владикавказ.

На автобусе доехали до 
селения Бейни, любуясь 
природой.

Первым, кого встрети-
ли здесь, на вершине, был  
Ибрагим Абукарович Мур-
забеков - заведующий ка-
федрой госпитательной 
хирургии ИнгГУ, доктор ме-
дицинских наук, профессор.

Восхождение соверша-
лось по южным скалам мас-
сива горы Столовая через 
село Бейни Джейрахского 
района. Начальной точкой 
является комплекс стороже-
вых башен селения Бейни 
откуда, не теряя времени, 
во главе с Тимуром Дзор-
товым наша команда и от-
правилась в путь, получив 
порядковые номера, чтобы 
определить, какой номер за-
вершит первым этот нелег-
кий подъем.

Подъехали еще ребята и 
мероприятие стало массо-
вым.

Оставшиеся внизу глав-
ный специалист отдела 

игровых национальных ви-
дов спорта минспорта Хизир 
Далиев с ребятами из сво-
его отдела начали готовить 
для всех еду. Министерство 
спорта выделило денежные 
средства и кубки для поощ-
рения команды, также был 
приобретен большой объем 
продуктов питания и напит-
ков.

Для тех, кто приехал впер-
вые, было неожиданым, что 
у подножия Столовой горы 
на высоте 1580 метров от-
крыт туристический городок 
«Бейни». В палатках двух-
ярусные кровати по 10 мест  
в каждой, имеется летняя 
кухня, вода, освещение. Та-
мерлан Мальсагов со сво-
им родственником сделал 

это доброе дело, и теперь 
желающим поехать отдо-
хнуть за 700 рублей в сутки 
предоставляется такая воз-
можность, туда же входит и 
питание. 

Здесь имели возможность 
побывать гости из Саратова, 
молодежь, проживающая за 
пределами республики, все-
го около 100 человек, уеха-

ла с  огромным желанием 
вновь побывать в этих ме-
стах, очарованные природой 
и гостеприимством ингуш-
ского народа.

Огромную благодарность 
от имени всей команды вы-
ражаем сотрудникам ГИБДД  
М. Булгучеву, Р. Оздоеву,  
Р. Халмурзиеву и А. Льяно-
ву за помощь и содействие, 
оказанные в тот день.

Преодолев нелегкий путь, 
в числе первых пришли Ха-
сан Евлоев, Висан-Гирей 
Барханоев, Висан Юсупов, 
Муса Точиев и другие. При-
мер своим одноклассникам 
подала и ученица 9 класса 
джейрахской средней школы 
Хяди Цурова - это было ее 
первое восхождение и она 
великолепно справилась с 
этим испытанием.

После совершения полу-
денного коллективного на-
маза, сытного обеда был 
прочитан мовлид. Затем со-
стоялась самая приятная 
часть - награждение. Участ-
ники команды были поощре-
ны денежными вознагражде-
ниями и кубками. Но самое 
главное - появилось много 
новых друзей. 

Вновь и вновь окидывая 
снизу вверх взглядом Сто-
ловую гору, я как ребенок 
радуюсь и начинаю глубоко 
уважать тех людей, которые 
находят в себе силы поко-
рять подобные вершины, об-
ладая достоинством и силой 
воли, подобно нашим пред-
кам.

Марем ауШева
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Случай

Сила и милость  
Всевышнего

Когда ему было лет шест-
надцать, он попросил отца, 
с юности не расстававше-
гося с гитарой, научить его 
игре на этом инструменте. 
Отец выслушал сына и… 
ответил решительным от-
казом.

- Ну, вы представьте себе 
отца-ингуша, который бу-
дет учить свое чадо играть 
на гитаре, - улыбается се-
годня Аслан, ставший те-
перь известным в респу-
блике бардом.

- И ты своего сына не на-
учишь, если он когда-ни-
будь попросит тебя? - тут 
же спрашиваю я.

Судя по некоторому за-
мешательству, мой вопрос 
застает Аслана врасплох. 
Но спустя минуту он твер-
до говорит:

- Научу. Если он попро-
сит так, как я просил в свое 
время, обязательно на-
учу...

Гитара – необыкновен-
ный инструмент. Равно-
душных к нему, наверное, 
и не сыскать. Завоевав все 
континенты, он покорил 
сердца миллионов. Для 
Аслана Евлоева, героя мо-
его повествования, гитара 
является постоянной спут-
ницей уже многие годы.

После того короткого, но 
памятного для него разго-
вора, отец надолго уехал из 
дома, чтобы заработать для 
семьи. А когда вернулся, 
одним из первых вопросов, 
обращенных им к сыну, был 
вопрос о том, научился ли 
тот играть на гитаре. Вме-
сто ответа Аслан взял в руки 
инструмент отца, стоявший 
на своем месте в углу уют-
ной кухни, и сыграл освоен-
ную недавно на слух новую 
мелодию. Где-то в глубине 
души он надеялся на похва-
лу, но когда затих последний 
аккорд, отец, не сказав ни 
слова, вышел. Однако с тех 
пор его гитара стала принад-
лежать сыну.

Вместо уроков музыки отец 
преподал Аслану другие 
важные для мужчины уроки 
- добиваться в жизни своих 
целей, всегда рассчитывать 
только на свои силы и не 
пасовать перед трудностя-
ми. А еще он научил Аслана 
самостоятельно принимать 
ответственные решения, что 
очень скоро, когда отца уже 
не стало, пригодилось ему.

Родившись и делая свои 
первые шаги вдали от род-
ной Ингушетии – семья 
Евлоевых жила сначала в 
Кустанае, а затем в Челябин-
ске – Аслан был впечатлен 
встречей с отчим краем.

- О нашей Родине и о на-
шем народе в первые годы 
своей жизни я узнавал из 
рассказов родителей, - вспо-
минает он. – Но всю красоту 
этой земли можно ощутить, 
лишь увидев ее воочию.

Когда-то Аслан сказал дру-
зьям, что уезжает на Кавказ, 
мало представляя, насколь-
ко он необъятен и прекрасен 
в своем величии. Но потом 
в его сердце большую часть 
заняла маленькая Ингуше-
тия – неповторимая, древ-
няя и великая для каждого 
ингуша. Как каждый из нас, 
он хочет видеть эту землю 
цветущей и мирной. Может 
быть, поэтому и выбрал для 
себя профессию полицейско-
го – служит Аслан в центре 
специального назначения, 
сотрудники которого несут 

службу по охране важнейших 
объектов экономики на тер-
ритории Ингушетии. О своих 
командирах и сослуживцах 
он говорит с большим уваже-
нием:

- Это настоящие мужчины, 
которые не бросят в беде, не 
проявят слабость, которые 
готовы пожертвовать собой 
ради высоких целей. Слу-
жить вместе с ними для меня 
большая честь.

Наверное, когда-нибудь 
Аслан посвятит песню своим 
коллегам и их беспокойной 
службе. Такое уже было в 
его жизни, когда он ушел в 
армию. Первые армейские 
будни в учебном центре ра-
кетных войск стратегического 
назначения свели и подружи-
ли его с такими же как он пар-
нями  ингушами и чеченцами. 
И когда ребята разъезжались 
после учебки в разные ча-
сти, каждый из них увозил в 
своем мобильном телефоне 
песню Аслана «Братья». За-
писанная Асланом в форма-
те mp3 (профессиональные 
студии звукозаписи появят-
ся в его жизни значительно 
позже), эта песня до сих пор 
кочует по телефонам его 
сверстников и многих паца-
нов. К удивлению Аслана, его 
первое авторское творение 
опередило его собственное 
возвращение домой. Когда 
он, отслужив в Подмосковье, 
вернулся в родные пенаты, 
то обнаружил, что песня, на-
писанная им для армейских 
друзей, стала «телефонным 
хитом» всех окрестных маль-
чишек, которые и не догады-
вались, кто является ее авто-
ром и исполнителем.

Когда армейская служба 
Аслана близилась к завер-
шению, командование части 
предложило ему остаться 
служить дальше по контрак-
ту. Его мужские качества к 
тому моменту успели оце-
нить и командиры, и сослу-
живцы. Но Аслан был вынуж-
ден отказаться – дома его 
ждали мать, жена и уже под-
растал маленький сынишка, 
о которых ему надо было по-
заботиться.

Уже вернувшись домой, он, 
спустя какое-то время, про-
должил службу в десантном 
спецназе. Затем случился в 
его жизни вдохновенный пе-
риод, когда он попробовал 
свои силы в качестве вос-
питателя и аккомпаниатора 
в горном оздоровительном 
детском лагере «Эрзи». Гор-
ная Ингушетия – упирающи-
еся в небо каменные верши-
ны, девственные леса, реки, 
рокочущие в теснинах, упо-
ительный хрустальный воз-
дух и гордо парящие в нем 
орлы – все это наполнило 
натуру Аслана ощущением 
удивительной гармонии и 
осознанием совершенства 
мира, подаренного ему судь-
бой. Он учил детей играть на 
его любимом инструменте 
и завидовал им светлой за-
вистью – в их возрасте ему 
пришлось быть очень далеко 
от этих необыкновенных по 
красоте и священных мест. 
Аккорды гитары, звучащие у 
ночного костра, таяли в вы-
соком звездном небе, и это 
был звенящий и пронзитель-
ный гимн души.

Кстати, лагерь «Эрзи» по-
дарил Аслану и первое ощу-
щение сцены. Если до той 
поры ему доводилось петь 
только в кругу друзей или 
во время каких-то семейных 
торжеств, то здесь он впер-
вые выступил перед публи-
кой, собравшейся в зале. 
Причем, это были не только 
дети, но и взрослые, среди 
которых оказались и профес-
сиональные музыканты, и ар-
тисты, приехавшие в детский 
лагерь со своей программой. 
Затем этот опыт повторил-
ся. И выходя раз за разом 
на сцену, Аслан вскоре по-
нял, что это ему нравится, и, 
главное, что песни, которые 
он исполняет, востребованы. 
Но все же для продолжения 
своей начавшейся было кон-
цертной деятельности, пар-
ню было важно, как отнесет-
ся к этому его мама. Будь она 
против, он наверняка прекра-
тил бы свои выступления…

Однажды самые ярые по-
клонники творчества Асла-
на Евлоева объединились в 
группу в одной из самых по-
пулярных социальных сетей 
и стали выкладывать там его 
песни. Группа быстро росла, 
к ней присоединялись все 
новые и новые участники – 
жители разных республик 
Северного Кавказа и других 
регионов страны. Зная толь-
ко инициалы полюбивше-
гося исполнителя, каждый 
участник группы считал его 
своим – дагестанцем, чечен-
цем, осетином… Потом на-
стало время, когда Аслану 
пришлось лично обратиться 
к участникам группы и рас-
сказать им о себе. Возмож-
но, кто-то и был немного 
разочарован открывшейся, 
наконец, правдой, но никто 
из ребят не покинул группу, 
продолжая оставаться в чис-
ле поклонников Аслана.

Позже в творческой жиз-
ни этого 25-летнего парня 
начался новый яркий этап, 
который свел его с самыми 
талантливыми музыкантами 
и вокалистами Ингушетии, 
известными далеко за ее 
пределами.

Все началось с телефонно-
го звонка. Аслану позвонил 
его друг бард Рамзан Оздоев 
и сообщил ему о том, что в 

Ингушетии объявлен конкурс 
молодых исполнителей «Моя 
песня». Проводившийся 
культурно-технологическим 
центром Тимура Дзейтова, 
этот конкурс стартовал вес-
ной текущего года и стара-
ниями его организаторов 
превратился в настоящую 
ингушскую «Фабрику звезд». 
Высокий статус этому замет-
ному событию в культурной 
жизни Ингушетии придало и 
авторитетное жюри, в соста-
ве которого были не только 
местные мастера сцены, но 
и музыкальные деятели Мо-
сквы. Открытием конкурса 
стали Элина Зангиева, Ма-
дина Сапралиева, Эльвира 
Сайнароева, Макка Албога-
чиева, Милана Дзейтова, Ма-
дина Осмиева, Сабина Ян-
диева, Фатима Мерешкова, 
Асланбек Саламов и многие 
другие одаренные девуш-
ки и парни. Аслан Евлоев и 
Рамзан Оздоев также вошли 
в число финалистов, что от-
крыло перед ними широкие 
возможности для реализа-
ции собственного творческо-
го потенциала.

- Я никогда и не мечтал о 
том, что мне доведется лич-
но познакомиться с таким 
известным музыкантом, как 
Тимур Дзейтов, - признается 
Аслан. – А Тимур оказался 
очень простым и демокра-
тичным человеком, напрочь 
лишенным снобизма и каких-
то намеков на звездную бо-
лезнь. В течение недели он 
и его потрясающе талантли-
вые единомышленники Ма-
дина Пугоева и Магомет Ар-
чаков напряженно работали 
с каждым конкурсантом. Это 
были незабываемые мастер-
классы, которые многое дали 
нам в творческом плане. 
Мы предлагали Тимуру свои 
идеи, он где-то подправлял 
их, советовал чем-то допол-
нить. И все это проходило 
в очень теплой обстановке, 
где находилось время и до-
брой шутке, и радостным 
улыбкам. Каждый из нас при-
слушивался к советам на-
стоящего профи и когда мы, 
спустя неделю, вышли на 
сцену, прием, который оказа-
ла нам публика, ярко свиде-
тельствовал, что эти советы 
пошли впрок.

Честно говоря, по завер-
шению конкурса мне стало 
немного грустно. Мы все 
успели подружиться за это 
время. Общее дело сблизи-
ло нас. Но однажды Тимур 
Дзейтов позвонил и снова 
собрал всех бывших конкур-
сантов. Мы дали концерт в 
Магасе. Совсем недавно вы-
ступали на Ингушских играх 
в Назрани. Я исполнял песни 
моего любимого исполните-
ля Виктора Петлюры «Белая 
невеста» и «Север, север». 
Вообще, если говорить по 
большому счету, я очень 
благодарен судьбе, которая 
подарила мне знакомство с 
Тимуром…

В репертуаре Аслана Ев-
лоева, наряду с его соб-
ственными песнями, сегодня 
есть песни многих известных 
авторов. Но все они проник-
нуты какой-то тихой грустью 
и тонким лиризмом. Аслан 
так чувствует гитару. Этот 
инструмент вызывает в нем 
желание рассказать слуша-
телям о несбывшихся на-
деждах, разбитых мечтах и 
трагическом времени, в кото-
ром жили разные поколения 
людей. Может быть, поэтому 
среди ценителей творчества 
этого молодого парня люди 
разных возрастов – от под-
ростков до тех, кто уже уму-
дрен жизненным опытом, но, 
познав многие радости и ра-
зочарования бытия, не утра-
тил стремления жить полно-
кровно и дышать свободой. 
И большей частью слуша-
тельскую аудиторию Аслана 
Евлоева составляют те, кто, 
несмотря на разницу в воз-
расте, ясно представляет 
себе свои жизненные цели, 
кто умеет добиваться успеха.

С одним из таких людей 
я познакомился совсем не-
давно. Амир Хашагульгов 
пришел ко мне в редакцию 
вместе с Асланом. Пять лет 
назад этот 19-летний парень 
решил зарабатывать само-
стоятельно и, открыв в ста-
нице Орджоникидзевской 
видеостудию, стал снимать 
свадьбы. Затем успел не-
много поработать в студии 
«Зокх», в пресс-службе пра-
вительства и вот уже месяц 
трудится оператором-мон-
тажером в культурно-техно-
логическом центре Тимура 
Дзейтова. Мы беседовали 
с Амиром на разные темы. 
Оказалось, что и в его теле-
фоне много песен Аслана, 
которые он слушает еще с 
тех пор, когда и не догады-
вался, кто исполняет их.

Для каждого человека 
очень важно сполна реали-
зовать себя в жизни. Аслану 
Евлоеву это удалось. У него 
есть настоящая мужская ра-
бота, о которой он всегда 
мечтал, есть замечательная 
семья, ради которой он го-
тов пожертвовать всем, есть 
надежные друзья. А еще у 
него есть гитара. Ее звеня-
щие струны помогают ему не 
только преодолевать какие-
то жизненные трудности, но 
и поведать окружающим о 
своих чистых устремлениях 
и мечтаниях, рассказать, чем 
живет его душа.

Мы не знаем, как сложит-
ся дальнейшая творческая 
судьба Аслана Евлоева. Но 
о том, что этот парень с ги-
тарой состоялся в жизни, 
говорят и его песни, давно 
нашедшие благодарных слу-
шателей.

ахмет ГаЗДИев

17 сентября в 15.00 состоится регио-
нальный фестиваль казачьей культуры 
«Истоки», который соберет в стенах не-
стеровского Дворца культуры предста-
вителей казачества Ингушетии, пред-
ставителей министерств и ведомств 
Ингушетии, поклонников творчества 
казачьего хора, интеллигенции и пред-
ставителей учреждений культуры ре-
спублики. Мероприятие организовано 
и проводится Государственным музеем 
изобразительных искусств Республики 
Ингушетия при поддержке министерства 
культуры России.

Гости и участники фестиваля имеют воз-
можность познакомиться с фотовыставкой  
об истории и современности ингушского ка-
зачества, а также с выставкой декоративно-
прикладного искусства, в которой собраны 
предметы казачьего быта. В выставке при-
мут участие и юные любители народного 
творчества  кружок «Умелые руки», который 
находится в Доме культуры станицы Несте-
ровской, где опытные наставники привива-
ют любовь к изобразительному искусству и 
декоративно-прикладному творчеству. Кро-
ме того, все желающие сами смогут ознако-
миться с информационным материалом об 
истории и традициях казачества, размещен-
ного на стендах.

Уже в фойе Дворца культуры можно бу-
дет проникнуться праздничной атмосферой. 
Подготовленная представителями казаче-
ства выставка традиционных национальных 
блюд, отведать которые смогут все желаю-
щие, никого не оставит равнодушным. Рядом 
для гостей и участников фестиваля развер-
нется фотовыставка об истории и современ-

ности ингушского казачества. Подготовлена 
выставка парадного и повседневного костю-
ма терских, кубанских, черноморских каза-
ков, которая, несомненно, вызовет интерес 
посетителей. Специально к фестивалю вы-
пущен каталог, где собраны интересные ма-
териалы о казачестве Ингушетии. 

В торжественной части мероприятия ве-
дущие предоставят слово гостям фести-
валя. Особенный интерес зрителей, без-
условно, вызовет концерт, в ходе которого 
казачий хор исполнит задорные, грустные 
и мелодичные казачьи песни. Свой вклад 
в концертную программу внесут и самые 
юные исполнители казачьего хора, которые 
с душой исполнят любимые песни. В кон-
церте также примут участие солисты Госу-
дарственной филармонии им.А.Хамхоева 
и вокальная группа «Горная застава» по-
граничного управления ФСБ по Республике 
Ингушетия.

Главная цель фестиваля – вклад в сохра-
нение, развитие национальных культурных 
традиций, знакомство с обычаями, обряда-
ми казачества, расширение культурного со-
трудничества, демонстрация традиционной 
казачьей народной культуры, пропаганда 
самобытных форм народного творчества, 
поддержка Союза казачьих формирований 
Республики Ингушетия (ныне Окружное 
управление), демонстрация культуры каза-
чества и, несомненно, создание атмосферы 
праздника.

ася евлоева,
заместитель директора 

Государственного музея изобрази-
тельных искусств

Республики Ингушетия

ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» предупреждает
должников  об ограничении поставки газа

В связи с предпринятыми в июне-сентябре 2013 года мерами по снижению задолженно-
сти за поставленный газ всех категорий потребителей ООО «Газпром межрегионгаз Пяти-
горск» часть денежных средств была внесена в качестве оплаты, поступили предложения 
по возмещению долга имуществом предприятий-должников. Однако, при всей жесткости 
произведенных в соответствии с законодательством РФ действий, существенного снижения 
общей суммы долга не произошло. 

В связи с недостаточной результативностью мер по ликвидации дебиторской задолженно-
сти со стороны должников, срыву текущих платежей и затягиванием до начала отопитель-
ного сезона реального и эффективного решения сложившейся ситуации, ООО «Газпром 
межрегионгаз Пятигорск» вынуждено предпринять более решительные шаги. 

С 11 сентября 2013 года компания направляет в адреса руководителей предприятий-
должников коммунального комплекса, бюджетных организаций, промышленных предпри-
ятий и крупных должников-абонентов уведомления об ограничении поставки газа с после-
дующим отключением от газоснабжения в случае не погашения накопленной суммы долга. 
Информация о предпринимаемых шагах будет доведена до сведения органов исполнитель-
ной власти и местного самоуправления республики, а также правоохранительных органов. 
Мероприятия по введению ограничения поставки газа должникам будут продолжены.

Позиция руководства ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск» неоднократно озвучива-
лась и остаётся неизменной: необходимо в кратчайшие сроки перейти к совместным эф-
фективным шагам всех заинтересованных сторон для устранения нарушений обязательств 
по выполнению договоров поставки газа. 

СПРАВКА:
По состоянию на 1 августа 2013 года долг республик Северного Кавказа перед 

поставщиком природного газа составляет немногим больше 32,5 млрд руб. в том 
числе: население – 24,0 млрд руб.; организации коммунального комплекса – 6,1 млрд 
руб.; бюджетные потребители – 0,3 млрд руб.; промышленность – 2,1 млрд. руб.

уровень платежей по состоянию на 1 августа 2013 года составил 68%, в том 
числе: население – 63%, оКК – 44%. По отношению к  аналогичному периоду про-
шлого года он снизился на 4%, в том числе: по населению – на 4%, по оКК – на 5%.

Количество предупреждений, доставленных абонентам-должникам (население) в 
августе 2013 г.: 30 207 предупреждений на сумму – более 732,6 млн. руб.

Количество предупреждений по промышленной группе, оКК и бюджетным орга-
низациям, направленных с 11 августа 2013 года предприятиям-должникам:

по промышленным предприятиям - 1 171 предупреждение на сумму 117,7 млн. руб.;
по организациям коммунального комплекса -10 предупреждений на сумму – 134,4 

млн. руб.; 
по бюджетным организациям - 333 предупреждения на сумму – 86,7 млн. руб.

ТВОРЧЕСТВО

ПАРЕНЬ С ГИТАРОЙ
Фестиваль казачьей культуры  

«Истоки»

Коллектив газеты редакции "Сердало" выражает искренние и глубокие соболезнования 
редактору газеты "Знамя труда" Мовлатхан Хакиевой по поводу смерти ее матери Зейнап.

Дала къахетам болба цох. 
Дала гешт долда, йийрза моттиг Дала даькъала йойла цун.

ВОСХОЖДЕНИЕ

Телефонный звонок от 
двоюродного племянника 
был очень настойчивым.  
Взяв  трубку,  я услышал 
тревожный голос: 

- Дядя, плохая новость: 
у моего брата дочка выпа-
ла  с пятого этажа прямо на 
бетонную плитку.  Я звоню, 
чтобы сообщить вам!

Внутри все похолодело:
- Как выпала? Где она? 

Жива?
Не надеясь  услышать  по-

ложительный  ответ на по-
следний вопрос, услышал в 
трубке:

- Она  в больнице, ей уда-
лили селезенку, сломана 
ключица, но, главное - она 
жива!

Не веря своим ушам, пе-
респросил еще раз:

- Она жива?
- Да, жива. Сила Всевыш-

него  – больше никаких объ-
яснений нет!

Положив трубку, долго 
размышлял об этом случае. 
Действительно, нет ника-
ких объяснений, кроме ска-
занного о силе и милости  

Всевышнего. Все законы 
гравитации, физики,  меди-
цины  вместе взятые не мо-
гут объяснить тот факт, что 
ребенок двух лет трех меся-
цев  от роду остался жив при 
таком падении.  При том,  
что упала она не на снег, не 
на землю, не на дерево, а 
на бетонную плитку  возле 
подъездов. В студенческой 
молодости помню случай, 
когда в нашем общежитии 
парень забыл ключ и полез 
на третий этаж, чтобы за-
лезть на балкон и изнутри 
открыть дверь. Попытка за-
кончилась трагически: сту-
дент сорвался и погиб.  Для 
всего факультета журнали-
стики это было настоящей 
трагедией – в советское 
время люди погибали ред-
ко, в основном, по нелепым 
случайностям. И упал он на 
траву – под балконом обща-
ги были лужайки. Сравнивая  
оба  случая, понимаешь, 
сколь  безмерно велика сила 
Творца,  сохранившая жизнь 
ребенка.

З. ДохКаев


